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毕飞宇:
内心干净才会产生好的作品内心干净才会产生好的作品

2013年，文学评论家张莉到

南京和毕飞宇用两天的时间做了

一场对谈，并形成了对谈集《牙齿

是检验真理的第二标准》出版，人

民文学出版社于今年再版了此

书，并更改书名为《小说生活》。

在这本书里毕飞宇与张莉谈

到了对许多文学名家、作品的看

法，但更重要的是，毕飞宇非常真

诚地披露了他作为一名小说家所

经历的成长之路，他在创作中所

遭遇的犹疑、困惑、折磨、自我完

善与自我提高。正如张莉所说：

“这个小说里面潜藏有一个乡下

少年如何成长为优秀小说家的秘

密，因为毕飞宇老师写他的创作

经验和小说经验以及阅读经验的

时候，其实是毫无保留的、完全敞

开自我的方式。”

7 月 25 日，在人民文学出版

社推出的“茅奖作家沙龙系列”第

三讲上，第八届茅盾文学奖获奖

作品《推拿》的作者毕飞宇，文学

评论家、北京师范大学文学院教

授张莉以及人民文学出版社编

辑、毕飞宇文集系列的责编赵萍，

和读者分享了毕飞宇的文学创作

之路。

从上世纪90年代初初登文坛，
在近三十年的创作中，毕飞宇不以高
产著称，但他的每一部作品从创作伊
始，就被赋予了坚实的质地，折射出
毕飞宇文字的一个独特品质，那就是
他始终如一地对于知识分子立场的
坚持和维护。人民文学出版社曾于
2015年推出《毕飞宇文集》九卷本，
收录了毕飞宇1991年至2013年创
作发表的绝大部分小说，力求展现毕
飞宇30多年来的小说创作的全貌。

《推拿》首次出版于2008年9
月，2011年获得茅盾文学奖。谈到
茅盾文学奖，毕飞宇说他在写《推拿》
的时候从来没想过得奖这回事。在
他看来，“‘推拿’这个题材不是主旋
律的，很边缘，没有历史感和宏大的
天问，它无非就是写了那个被所有人
忽略、几乎已经不存在的生活，在黑
暗的建筑底下有一个巨大的黑暗，我
和命运拔河，我把这个黑暗尽可能地
拉到阳光底下，然后我得到了茅盾文
学奖。”

毕飞宇说，《推拿》一书能荣获茅
奖，某种程度上也是茅盾文学奖向那
些看上去不可能得奖的小说敞开了
它们本该宽广的胸怀，它不再只关注
宏大的历史题材、史诗模式，现在变
得越来越包容。他笑说《推拿》能获
茅奖最大的秘诀是：“当你做事情的
时候，内心干净是多么重要。”

《推拿》写了被所有人
忽略的生活

燕都融媒体记者 宋燕

记者：《小说生活》是您和张莉的对谈

录，对于谈哪些话题，是怎么把控的？

毕飞宇：这本书对我来讲特别容易，

大的思路，张莉老师在做对谈之前捋得特

别清楚，我甚至都不用考虑聊什么，我就

顺着她走就行了。

我聊得很简单并不意味着我对这本

书没有要求，我内心是有要求的。我要让

读者看到的不是文学，不是小说，不是哲

学，而是具体的那个叫毕飞宇的人，他的

文学、他的小说。

它应该是非常具体的文学话题，甚至

可以说是跟具体的个人生命紧密相连的

一个人的文学，或者个体生命在小说里的

具体体验，我们两个彼此挖掘、激发的就

是这个东西。

所以我特别希望这本书是小的，

我的所有写作目标，起码写散文、写

小说，最大的愿望就是让这个事情变

小，为什么？因为我的阅读是往大处

走的，往更抽象、更空阔的方向去寻

找，找到最后，如果一个小说家最后

发现人类和人类命运，我说这是一个

作家的灾难，这是一个没有能力的作

家 。 一 个 好 作 家 让 读 者 最 后 发 现 什

么？发现这个人的生命，他的内心，

这才是一个作家最牛的事情。否则人

家去看哲学史、看历史，看一个作家

的诉说干什么呢？

记者：您在《小说生活》序言里有

一段话：“在这本书《小说生活》出版

的 时 候 ，我 和 张 莉 有 过 一 次 电 话 长

谈，所谈的重点就是这本书的不足。

说 起 我 们 的 盲 区 ，我 们 都 开 心 地 笑

了，张莉鼓励我说没关系、没关系，等

到毕老你 90 岁了，我们再谈一次都补

上。”还会出下一本对谈吗？

毕飞宇：反正我在 70 岁之前这样的

对话不会再有了。如果老天爷厚爱，我活

到80岁，到时候我和张莉再约一下，我们

聊得长一点，聊一个月，每天散散步，找一

个地方晃悠晃悠，每天聊两个小时，就一

个小话题聊两个小时，我们商量好聊十到

二十个命题。

记者：您在作家圈里是有名的爱健

身，您为什么要去健身？

毕飞宇：我喜欢啊，因为我是太热爱

运动的人。我不可能踢足球，一场足球要

22 个人，小场地也要 14 个人，到了 50 多

岁的年纪，你一年也凑不齐一回人，你又

好动，怎么办？只能健身。

真的不是为了让自己肌肉好看、

体型好看，真不是。它可能客观上会

带来一些改变，但我们 50 多岁的一个

老 男 人 ，我 没 有 肌 肉 咋 的 ？ 我 不 健

身，我把我的书稿给应红老师，应红

老师说不行，这个作家的身材不行，我们

不要？真的一点关系都没有。

健身是特别有意思的事情，每天

在教练严格的指导下把动作做得非常

精准，既保证锻炼你的肌体又不至于

伤害你的韧带和关节，这都是很科学

的东西。

因为我长得比较瘦，脸也比较严

肃，长期以来大家谈论起这个作家的

时候，特别容易把他往文坛劳模的方

向去靠，说这是一个文坛劳模。其实

中国文坛有两大懒汉，余华和我。大

概再也没有人写得比我们少了。原来

余华说我写得比老毕还要少一些，但

他的《兄弟》体量太大，现在他的字数

都比我多一些。我 55 岁，写了这么多

年，写到现在，我的小说字数加起来

300 万字不到，就这么一点点。

不是文坛劳模

记者：现在解读诗词这么火，您会不

会把唐诗宋词讲给孩子们，有没有这个计

划？

毕飞宇：没有。我有一个男孩，他也

有小学老师、中学老师，几乎所有的老师

都有一个想法，觉得我儿子诗歌方面的能

力特别强，因为他爸爸是一个作家，从小

到大不知道他爸爸给他讲了多少首诗词；

同时认为他的作文写得特别棒，因为他爸

爸是一个作家，他一定在家里面教孩子如

何写作文。其实，我没给我儿子讲过一次

作文，也没有讲过唐诗宋词。

我始终认为好的作品是好玩的，好的

诗歌是好玩的，我只是把我和它玩的时候

的状态告诉你。我不太相信别人去解读

什么东西，我爸爸是一个语文老师，我爸

爸会背的诗歌比我多了太多，他在我面前

对我最大的影响也就是引用，他不给我做

具体的讲解。

诗是不能讲的。在我还不识字的时

候，我父亲给我讲过一句诗，叫“风吹马尾

千条纤”，伟大的诗人最大的意义就在这

儿，好多字你还没有认识，大人读给你听

了之后，你能懂。

我不太相信那些幼儿园的老师在课

堂上讲诗歌能给孩子讲明白，很可能等五

个字和七个字讲明白之后，诗歌没了，这

是讲诗歌最危险的地方。

记者：您创作了这么多优秀的作品，

您在创作过程中是否会遇到困难？遇到

困难的时候是怎么解决的？

毕飞宇：没有一个小说家不遇到困

难，写小说的人最后变得特别有耐心，原

因在于，他每天几乎都会遇到困难。

他面对什么东西？他面对作品的美

学形态。比如说我这个作品渴望激情澎

湃，这个作品我渴望意味深长，它始终有

一个美学的形态，这个美学的形态最后是

由人物、事件推进起来的。

举个现实的例子《玉米》。《玉米》是

《青衣》之后写的，《青衣》是很唯美、很忧

伤的小说，那是舞台上的青衣，是女人中

的女人，脸上有贴片，眼角是吊起来的，所

以它的汉语形态是忧伤、妖娆、绝望、疼

痛，那就决定它不能是生活语言，它的美

学形态一定是书面的、典雅的东西。

等我把《青衣》写完之后，写作《玉米》

的时候，我的语言风格还是这样的，我写

了一万多字的时候突然写到玉米的母亲，

一个不太有文化的农村妇女，她一说话就

是上世纪七十年代初期苏北乡村妇女的

调子，句子必须短、必须简单。问题来了，

我现在写玉米的母亲，语言形态突然变成

这样，可是前面一万多字都不是这样的，

如果你是我，你该怎么办？

我选择推翻重来，那一万字不要了。

这对一个小说家来讲充满焦灼感，所有好

东西都要付出巨大代价的。

写小说每天都会遇到困难

作家简介

毕飞宇
1964年生于江苏兴化。

现为南京大学教授。

代表作品：《那个男孩是

我》《青衣》《平原》《慌乱的指

头》《推拿》等。

凭《哺乳期的女人》《玉米》

获得两届鲁迅文学奖。

2011年，《玉米》获第四届

英仕曼亚洲文学奖。

2011年8月，长篇小说《推

拿》获第八届茅盾文学奖。

图书简介

《小说生活》

在畅销十五万册的《小说

课》里，毕飞宇鞭辟入里地分析

了中外短篇小说中的体格与筋

骨，如果你也曾为那本书里发

人深省的观点拍手叫好，那么

你更不应该错过这本《小说生

活》。这是小说家毕飞宇与批

评家张莉一次极具激扬的文学

对谈，他们从毕飞宇的童年开

始谈起，从阅读到写作、从小说

到电影，既是读者又是文字的

试验者，在真实与虚构的疆域

里，一个小说家是如何真诚、热

情地探索小说之道。


